
 

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

CONSEJO ACADEMICO ORDINARIO N® 15/96

En Concepci6n, jueves 26 de septiembre de mil novecientos noventa y seis,

en la Sala de Reuniones de! Consejo,Facultad de Ciencias Bioldgicas, tuvo

lugar la sesién del Consejo Académico.

Preside el Rector, don AUGUSTO PARRA MUNOZ; le acompafianel

Vicerrector, don GONZALO MONTOYARIVERA;el Vicerrector de Asuntos

Econémicos y Administrativos, don CARLOS CACERES SANDOVAL; el

Secretario General, don CARLOS ALVAREZ NUNEZ; y el Abogado Jefe del

Servicio Juridico, don MARCO MOSSO HASBUN.

ASISTEN los Decanos Sres.: JORGE ALEGRIA ALEGRIA, Facultad de

Educacién; SERGIO CARRASCO DELGADO,Facultad de Ciencias Juridicas

y Sociales; ALVARO CELIS SAN FELIX, Facultad de Odontologia; ERNESTO

FIGUEROA HUIDOBRO,Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas; JAIME

GARCIA SANDOVAL, Facultad de Ciencias Forestales; ALBERTO LARRAIN

PRAT, Facultad de Ciencias Naturales y Oceanograficas; SERGIO

LAVANCHY MERINO, Facultad de Ingenieria; SERGIO MANCINELLI

PEREDA,Facultad de Ciencias Bioldgicas; Srta. OLGA MORA MARDONES,

Facultad de Ciencias Sociales; EDUARDO NUNEZ CRISOSTO,Facultad de

Humanidades y Arte; SERGIO QUADRI CLEONARES,Facultad de Ciencias

Quimicas; JUAN SAAVEDRA GONZALEZ,Facultad de Ciencias Economicas

y Administrativas; LUIS SALGADO SEGUEL, Facultad de Ingenieria Agricola;

ELSO SCHIAPPACASSE FERRETTI, Facultad de Medicina; y don CONRADO

PEREZ REBOLLEDO,Director Unidad Académica Los Angeles.

En reemplazo de los Decanos de las Facultades de: Farmacia; Agronomia;

Medicina Veterinaria; y Direccién General Campus Chillan, asisten la Sra.

CARMEN SANDOVAL MORAGA(Vicedecano); y los Sres. JOSE ANTONIO

PARILO VERGARA (Jefe de Carrera Agronomia); GUILLERMO MORAR.

(Vicedecano); y don RUPERTO HEPP GALLO, (Sub Director Coordinacién

Académica y Asuntos Estudiantiles, Campus Chillan), respectivamente.
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Alumnos Sres.: Javier Sandoval Ojeda y Alejandro Pinto Ortega, Presidente y
Vicepresidente de la Federacién de Estudiantes.

TABLA

1. ACTA

2. CUENTA

3. PROYECTO DE REFORMA DEL REGLAMENO DE DOCENCIA DE

PREGRADO. PRESENTACION GENERAL.

4. CUPOS Y REQUISITOS DE INGRESO 1997.

& VARIOS

Se abrio la sesién a las 9.30 horas

PRIMER PUNTO: ACTA

Se aprueba acta correspondiente a la sesi6n N® 14/96 del 05.09.96, con la

siguiente correccién: en la pagina 5 debe decir Marcelo Molina, en vez de

Marcelo Medina.

SEGUNDO PUNTO: CUENTA

El Sr. Rector informé sobre las siguientes materias:

1.- DISTINCIONES:

Manifesté6 que no habiamos sido favorecidos con las postulaciones a

PREMIOS NACIONALES; que, en cambio, los PREMIOS

MUNICIPALES en CIENCIAS y CIENCIAS APLICADAS habian recaido

en los académicos de nuestra Casa de Estudios, profesores Mario

Suwalsky Weinzimer (Fac. de Cs. Quimicas) y Pedro Saavedra

Gonzalez (Fac.Ingenierfa).

Se dispuso enviar notas de felicitaciones a ambos.
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CUARTA CONVOCATORIA, PROGRAMA DE LA UNION EUROPEA
ALFA., AMERICA LATINA, FORMACION ACADEMICA.

Destac6é que en esta convocatoria nuestra Casa de Estudios habia sido
seleccionada par participar en nueve(9) proyectos que la situdan en

segundo lugar a nivel nacional, después de Ia Universidad de Chile.
Anunci6 que la Direccién de Asuntos Internacionales enviara a las

Facultades todos los antecedentes atinentes a los resultados de esta

convocatoria.

Hizo saber que la Universidad habia estado participando de distintas

maneras en el ENCUENTRO DE MINISTROS DE EDUCACION

IBEROAMERICANOS,efectuado en nuestra ciudad, en el marco de Ia

cumbre de los jefes de estado iberoamericanos que tendra lugar en

Santiago, en noviembre préximo.

Se refirié a las MEDIDAS PREVENTIVAS adoptadas para evitar la

ocurrencia de actos de violencia en el CAMPUS UNIVERSITARIO el 10

de septiembre pasado. Expresdo que se habia solicitado formalmente a

carabineros que tomaran los resguardos necesarios para evitar la

formacién de barricadas en las inmediaciones del Campus, precaviendo

enfrentamientos entre el cuerpo de carabineros y grupos de personas

que se ubican detras de esos obstaculos. Sefhal6é que se invocaron

razones estratégicas para no acceder a esa peticion. En definitiva, se

levantaron esas barricadas y se produjo una constante situacién de

alteracién con la participacién de grupos de “encapuchados”, alrededor

de las 14.00 horas, aproximadamente, que se prolongo durantela tarde.

EI Sr. Rector sefialé que en todas estas acciones destinadas a prevenir

que se produjeran desérdenes hubo permanente contacto con la FEC.

Dejé especial constancia de la colaboracién prestada por esa entidad, y

sobre todo porla actitud del propio presidente de la Federacién quien,

conjuntamente con otros estudiantes, se interpuso a fin de lograr que

terminaran los desérdenes que promovia el grupo de personas que

activaban, con sus rostros cubiertos.
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El Sr. Rector comenté también otro hecho que acontecié a raiz de estos
mismos problemas: el 9 de septiembre pasado se ingreso una denuncia
por el General de la VIII Zona de Carabineros Bio Bio antela justicia del
crimen;ello derivé en que ese mismo dia, alrededor de las 19.00 horas,
se efectuara una inspeccién ocular que llevé a cabo el magistrado

titular del Cuarto Juzgado del Crimen de esta ciudad, asistido por

personal de carabineros, que afecté a la cabina N° 7, ocupadaporla

Divisi6n de Informatica y a la cabina que ocupala carrera de Sociologia.

En esa diligencia también concurrieron el Secretario General de la

Universidad, la Decano de la Facultad de Ciencias Sociales y el Director

del Departamento de Sociologia. Connoté que en esa oportunidad no

se registr6 ningun hecho anormal que justificara la denuncia formulada

por carabineros.

El Sr. Rector puntualiz6 que una vez que concluya el sumario criminal

respectivo, hara presente este hecho en las instancias superiores

correspondientes.

La Decano, Srta Olga Mora, hizo saber el malestar generado,

particularmente, en el Departamento de Sociologia, por este tipo de

medidas, que se originan en una denuncia que carecia de fundamentos.

Por otro lado, el presidente de la FEC dejé constancia que durante el

dia, 10 de septiembre, se detuvo en forma muy ruda y agraviante, por

carabineros, al secretario de finanzas de la FEC, Igor Cid, quien,

precisamente trataba de disuadir a los manifestantes que provocaron

desérdenes. Posteriormente fue dejado en libertad. Del mismo modo,

el secretario general de la FEC recibié un trato desproporcionado,al

presentarse a consultar sobre los detenidos en la Vill Zona de

Carabineros. Expresé que habian presentado una queja en dicha Zona,

y que confiaban en que se efectuara una investigacién en ambos casos

y conocerlos resultados deella.

     
  

  

  



 

UNIVERSIDAD BE CONCEPCION

El Sr. Rector afiadié que la Universidad, dedujo una denuncia criminal

ante los tribunales de justicia en contra de las personas que ocuparonel

Campus de Ia Universidad el 10 de septiembre por los actos de

violencia que comprometieron, en primer lugar, la integridad fisica del

personal universitario y de los propios estudiantes, violaron la

autonomia universitaria y atentaron contra el patrimonio de la

Universidad.

EI alumno Alejandro Pinto, por su parte, manifesté la preocupacién de

un numero importante de estudiantes por la ocurrencia de estos hechos,

reiterando la necesidad de adoptar medidas de resguardo a fin de que

en el futuro no se repita este tipo de acciones. Manifesté el rechazo y

repudio absoluto en los actos de violencia producidos el 10 de

septiembre; recalc6 que éstos fueron promovidos por elementos

extranos a la Universidad. Senald que respaldaba la iniciativa de

interponer acciones penales en contra de los responsables de las

conductasilicitas y que habian resuelto, conjuntamente con algunos

centro de alumnos, adherirse a la acci6n judicial deducida por la

Universidad.

A continuacion, se ofrecié la palabra al Vicerrector de As. Econ. y Adm.,

don Carlos Caceres, quien se refirid brevemente al tema de los

ESTACIONAMIENTOSalinterior del Campus.

El prof. Caceres dio a conocerlos resultados del trabajo de la Comisi6n

designada por el Consejo: que consulta, principalmente, los siguientes

tipos de medidas:

Estacionamiento de uso libre para el personal y estudiantes ubicadoal

costado del edificio de Arquitectura.

Estacionamientos para personal universitario que posee logo.

Estacionamientos para personal y estudiantes que requieren ser

accionadoscon tarjetas magnéticas.

Todos los estacionamientos al interior del Campus son de uso del

personal universitario, excepto algunossitios de estacionamiento para

visitas cuya disponibilidad puede ser comunicada porlos Vigilantes a

las garitas de entradas.
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Se destinan como estacionamientos para estudiantes, una parte de

Roosevelt, ubicado entre Odontologia y Casa del Deporte, y el ubicado

en sector sur, detras Aula-7, con una capacidad total de 300 sitios. En

consecuencia, no estara permitido el ingreso al interior del campus de

estudiantes en vehiculos particulares.

Se ha dispuesto estacionamiento para visitas en el area ubicada al

costado sur de la Casa del Deporte. Sin perjuicio de lo anterior, las

visitas que ingresen a lugar como EULA, GEA y Biblioteca, podran

hacerlo portando su distintivo de visita, quedara en el control de acceso,

previa entrega de su carné de identidad, tal como se hace en la

actualidad.

La Universidad dispondra de sitios de estacionamiento para las

personas con impedimentofisico.

Durante la noche no se permitira aparcamiento de vehiculos al interior

del Campus, a excepcién de los vehiculos institucionales.

Complet6 la informacién con antecedentes sobre una politica de cobros

que incluye lo siguiente: estacionamientos libres de cobros para

estudiantes y funcionarios; estacionamientos con logo, con un valor de 1

UF al afio y estacionamientos con tarjetas magnéticas con un valor de 2

UF al ano.

Se suscité un intercambio de puntos de vista en que intervinieron los

Decanos Lavanchy, Larrain, Garcia, Figueroa, y Mancinelli en que se

tocaron, principalmente, los siguientes topicos: que habia una cuestion

de principios en cuanto se establece que el personal de la Universidad

debe pagarpor el uso de estacionamientos; por otro lado, consultar la

idea de un uso prioritario por parte del personal que esta mas préximo a

los distintos lugares de estacionamientos (se informo que habia acuerdo

en Facultades como Ciencias Naturales y Oceanograficas, Farmacia y

Ciencias Biolégicas, para solventar el pago de estos servicios);

asimismo, se insistié en que existia un numero importante de

estacionamientos, del orden del 50% dentro del total, que no quedaban

sometidos a ningun régimen de pago y, por tanto, su acceso era

enteramente libre.
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Se puntualiz6 que estas medidas tendian a regular y ordenar la

utilizaci6n de los estacionamientos, precaviendo, asimismo, una serie
de situaciones en que particulares hacen uso de estos lugares, sin tener

derecho aello.

Se hizo ver, ademas, el esfuerzo de inversién en que habiaincurrido la

Universidad para habilitar estos estacionamientos (se duplica la

capacidad que se tenia a comienzos de afio), y que su funcionamiento,

necesariamente, significan costos de operacién adicionales.

Se precis6 que en base a las RECOMENDACIONESqueformula Ia

Comisién, conjuntamente con las observaciones y comentarios que se

han expresado en esta reunién, y las sugerencias que se puedan

hacer llegar directamente al Vicerrector de As.Econ. y Adm., se

pondran en vigencia préximamente las normas sobre utilizacién de

estacionamientos en el Campus Universitario.

FACIL DESPACHO.

Previa informacién del Secretario General el Consejo APROBO ciertas

modificaciones al REGLAMENTO ESPECIAL DEL CAMPUS CHILLAN.

Se dictara el Decreto correspondiente que fija el nuevo texto del

indicado Reglamento

EI Sr. Rector, acto seguido, hizo una presentaci6n general sobre el

proceso de FIJACION DE PLANTAS ACADEMICAS yde la propuesta

en relacién a esta materia que se sometera a conocimiento y resolucién

del Directorio de la Corporacidén.

El Sr. Rector recordé que en las politicas de desarrollo institucional se

insistia en la necesidad de alcanzar en todas y cada una de las

actividades de la Universidad los mas altos niveles de calidad y

eficiencia. Subrayé el creciente desafio que ha enfrentado la

Universidad al tener que competir cada vez en forma mas dura con otras

entidades de educacién superior.

Trajo a la memoria, ademas, que en el documento sobre politicas se

prevee la obligaci6n de presentar anualmente informes acabados al

Consejo y Directorio a fin que estos Cuerpos Colegiados efectuen

oportunamente una evaluacién del desempefo que se esta alcanzando.
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Prosiguié explicando que en el informe presentado en el mes de enero

de este ano se constaté una SOBREDOTACIONde personal académico,

cuya correcci6n era necesaria tanto por razones de eficiencia cuanto por

imperativos de los propios problemas financieros de la institucion.

(Estos antecedentes incluian la actividad académica del segundo

semestre, aho 1995, que se han actualizado hasta el primer semestre

1996).

Agrego que el Decreto U. de C. N°96-021 obedecia a la idea de efectuar

una revisién de las Plantas de Personal con el propdsito de ajustarias a

los niveles de las tareas que realmente se estaban desarrollando;

reiterd, al efecto, que este proceso constitufa un elemento indispensable

para el buen ordenamiento en la gestion institucional; para evaluar

resultados y, también, era un antecedente importante para asumir los

desafios eventuales que pudieran surgir de los procesos de

autoevaluacion.

Recordé que en el documento depoliticas se establecio que las Plantas

las fijaria el Directorio de la Corporacién y que éstas se revisarian cada

cinco afios, consultandose, ademas, la posibilidad de una revision

anticipada en el marco de los resultados de un proceso de

autoevaluacién.

Sefialé que en el curso de este afo la Vicerrectoria de As.Econ. y Ad. ha

trabajado intensamente sobre esta materia, acopiando y procesando la

informacién correspondiente; asimismo, se ha conversado e

intercambiado opiniones en distintas oportunidades sobre todos estos

asuntos, con los Decanos y Vicedecanos de las Facultades.

Manifesté que el proceso ya estaba concluido en ocho(8) Facultades; en

el resto alin estaba pendiente, por distintas razones. En cuanto al

Instituto GEA, presenta una situacion especial, por cuanto esa Planta ya

la aprobé el Directorio, a comienzos de este aio.
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El Sr. Rector ratificé que los antecedentes que se han considerado en

estas proposiciones incluyen, principalmente, los resultados de las

auditorias de personal, los convenios de autoevaluacién, en caso de

haberse desarrollado dicho proceso; el nivel de actividad académica:

los antecedentes en materia de investigaciones ejecutadas y

publicaciones realizadas en jos ultimos cinco y medio afio en cada una

de las Facultades y Departamentos.

Sostuvo que, en consecuencia, el proceso habia entrado en una etapa

conclusiva y que las alternativas para definir el PROCESO DE FIJACION

DE PLANTAS ACADEMICASeranlas siguientes:

1°) Determinar las sobredotaciones en las plantas de personal

académico, Facultad por Facultad, corrigiendo y reduciendo dichas

plantas en el curso del presente afo. Connotd que esta posibilidad

podria conducir a situaciones complejas y dificiles, con remociones de

personal y esfuerzos financieros adicionales quela institucién no esta

en condiciones de asumir; o

2°) Una modalidad de ajuste progresivo, lo que implica que la

estructura final de las plantas no queda definida con la aprobacién que

se haga ahora por el Directorio, sino que va a ser el resultado de un

proceso mas largo que seiria produciendo paulatinamente en el tiempo

(se prevee un plazo de tres afos). Se opto por esta alternativa.

Recalcé que en esta opcidén las plantas se fijaban en términos de

NUMEROS MAXIMOS DE HORAS CONTRATADASpor cada Facultad.

Subray6 que esta alternativaconsistia en actuar sobre los cargos

por tanto, mientras no se lleque a la

 

vacantes que se produzcany,«

definicién de plantas optimas de cada una de las unidades se debia

suspender la existencia de FONDOS DE AHORRO y FONDOS

ESPECIALES administrados por las Facultades. Subrayé que ésta era

una medida de caracter temporal(tres afos). La proposicion consulta la

participacién del Vicerrector en la provisién de las vacantes que se

fueran produciendo en las Facultades.
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QD, Acot6 que la propuesta comprendia un SUPLEMENTO DE LOS

GASTOS DE OPERACION delas Facultades, considerando que parte

del financiamiento de esos gastos se solventaba con recursos

provenientes de los Fondos de Ahorro.

El Sr. Rector resumié las ventajas de la propuesta en los siguientes

términos: 1°) No se esta actuando sobre personas, y, por tanto, no se

genera ningun clima de inestabilidad laboral. Puso de relieve, eso si,

que se han detectado algunas situaciones extremas de personas que

justifican menos del 30% del tiempo contratado y que por razones éticas

y de responsabilidad social, seran llamadas a dejar la Universidad

(puntualiz6 que no eran mas de seis u ocho y que estaban claramente

identificadas); 2°) No ocasiona trastornos en el manejo financiero ya que

los recursos con cargo a Fondos de Ahorro, que se han venido

aportando a los Presupuestos Operacionales de las Facultades, se

compensaran con los suplementos antes mencionados; y 3°) Permite

que el costo financiero del ajuste de plantas se pueda ir absorbiendo

progresivamente en el tiempo, en un lapso prudencial de tres afios, lo

que ademas es compatible con el programa de inversiones de la

Universidad.

El Sr. Rector a continuacién comenté diversos ANTECEDENTES DE

CARACTER FINANCIEROdela Universidad en que se demuestra que el

afio 1996 habia sido un afio de gran estrechez y que para 1997, no se

preve, al menos, en su primera parte, ninguna caracteristica que lo

hiciera distinto al actual.

Comparé los datos de los presupuestos corrientes periodo 1992-1996.

Se detuvo, principalmente, en los rubros INGRESOS y GASTOS

CORRIENTES. Subray6 que el déficit corriente habia subido de 1.473

millones en 1992, a 4.457 millones en 1996. Por otra parte, que los

ingresos de capital tendian a decrecer, todo lo cual habia obligado a

hacer uso sostenido del endeudamiento para aplicarlo a programas de

inversion. Enfatizé que los aportes fiscales practicamente se habian

mantenido en los mismos montos de 1992. Afiadié el problema de los

excedentes de Loteria que hoy estan comprometidos casi en un 100%,

en solventar gastos corrientes.

10
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En el tema de los GASTOS CORRIENTES, destacé que de 18.523

millones en 1992, se ha llegado a 26.227 millones para 1996, en

cambio, los ingresos corrientes no han crecido en esa dimensién,

generandose, en consecuencia, un incremento progresivo del déficit del

presupuesto corriente. Puso de relieve que el crecimiento del gasto se

habia focalizado en los GASTOS EN PERSONAL: de 13.804 millones

en 1992, suben, aproximadamente, a 20 mil millones para este ano;

esto refleja un aumento superior al 70% en este rubro: Agregé que la

planta de puestos ha tenido un aumento del 31% desde el afio 1990 a

1996 (la planta de puestos académicos,ha pasado de 1.253 personas

en 1990 a 1.632 este afio. Expresado en jornadas completas

equivalentes, el incremento es de un 20%). Subrayo que estos

antecedentes -plantas en permanente expansion y sobredotaciones-

hacian insoslayable ja necesidad de abordar este tema en forma

definitiva.

En cuanto a los INGRESOS: subray6 que en materia de ARANCELES

que pagan los alumnos,el tema era muy delicado, por cuanto no se

podia ignorar el componente social de nuestros estudiantes, lo que

dejaba un margen muyreducido para actuar en ese campo. Con todo,

manifest6 que era menesterestudiar si se justificaba la mantenci6n de

aranceles bajos para asegurar el derecho a la educacién de alumnos de

menores recursos, si con ello, se estaba subsidiando a quienes tienen

capacidad real de pago. Invit6 a los representantes de los alumnos a

estudiar este tema. Sobre los ingresos de LOTERIA hay expectativas

para el préximo afio con la puesta en funcionamiento de los nuevos

juegos, pero que habia que ser realista en la etapa de formular los

presupuestos y que, en todo caso, no se podian COMPARTIRvisiones

extremadamente optimistas sobre el particular. También se trataria de

corregir el problema de reasignacién del 5% sobreeltotal de los aportes

fiscales, asunto que viene perjudicando a la Universidad desde la

época en que se implant6 esta modalidad. En cuanto a Inv. Campanil

comenté que estan en estudio un conjunto de medidas que se van a

traducir decisiones definitivas respecto de aquellas empresas que

resultan claramente deficitarias; recalc6 que estaba dispuesto a

11
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propugnartransformaciones de algunos activos en que ha quedado

demostrado que excede a la capacidad de gestidn con que cuenta

inv.Campanil para llevar a cabo diversos anteproyectos que, en

definitiva, no han fructificado, como el caso del inmueble situado en la

manzana Barros Arana, Tucapel, Orompello. Comenté que se ha

conversado la idea de reducir la gestién de inv. Campanil,

principalmente, al ambito de administracion del Fundo Llico y a

desarrollar proyectos de largo plazo en terrenos del Fundo Bellavista.

Concluida la intervencién del Sr. Rector, se ofrecié la palabra a los

Consejeros. Intervinieron los Decanos Lavanchy, Srta Olga Mora,

Quadri, Mancinelli, Saavedra, Schiappacasse, Larrain, Carrasco y

Figueroa.

En las intervenciones se tocaron, principalmente, los siguientes tdpicos:

El Decano Lavanchy sefialéd que se habia producido un cambio en el

procedimiento y estrategia inicial en lo que conciernea lafijacién de las

plantas; a su juicio, ello, precisamente, por las dificultades que presenta

la etapa al comenzarel andalisis de la situacion de las personas, asunto

muy complejo y delicado que dificilmente iban a asumir los Directores

de Departamento; manifesté que sus observaciones sobre el tema -con

franqueza y altura de miras y con animo de colaboracion- no se iban a

referir a los aspectos relativos al manejo presupuestario de la

proposicién sino que a los problemas que podria generar el manejo

centralizado de las plantas de personal académico, sobre todo, en

Facultades que tienen gran rotacién de personal, como era el caso de

Ingenieria. Connoto, que esta proposicion modificaba de un modo

importante lo que se habia entendido en el sentido que una vez

terminado el proceso defijacion de plantas, las Facultades volvian a

funcionar de acuerdo a las normativas vigentes (ahora se consulta un

plazo de tres afios: hasta que queden afinadas las plantas definitivas).

Sintetizé las siguientes desventajas de la propuesta: 1°) desincentiva la

participacioén de los académicos, ya que, en adelante, la unidad

correspondiente ya no sera responsable de la eficiente gestiodn de los

recursos humanos de la Facultad; 2°) quiérase o no se tendria que

12
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producir un aumento en la burocracia, considerando que el Vicerrector,

en la etapa de provisi6n de cargos vacantes, debera atender las

solicitudes de todas las Facultades; expresé que habria que hacer un

estudio costo-beneficio para determinar la ventaja de esta medida; 3°)

se va a perder agilidad, por el tiempo que va a mediar mientras se

resuelve el problema de la contrataci6n de profesores ( profesores

jornada parcial y a plazo fijo); 4°) que no se van a controlar ni

administrar los recursos, tomndo como base el “producto académico’,

que, a su juicio, era un parametro muy importante; y 5°) que la propuesta

involucraba un cierto grado de desconfianza en la gestidn que

desarrollaban los Decanos en la administracién de personal.

El mismo Sr. Decano, sugirid tener en cuenta estas experiencias al

abordarel redisefio de procesos respecto del “personal no académico’.

La Srta.Mora manifest6 que concordaba con lo expuesto por el Decano

Lavanchy; solicit6 que se excluyera a su Facultad dentro de aquellas

que aparecian con el proceso terminado, ya que en el caso particular de

la Fac. de Cs. Sociales este proceso no reflejaba los grandes

problemas que afectaban a esa Facultad en materia de docencia,los

que se habian hecho ver en el mes de marzo de este ano; coments, por

otra parte, que el Decreto U. de C. N°96-021, al disponer la congelacion

de cargos, no se pudo llamar a ciertos concursos, perjudicando la

gestion de la planta académica.

En su intervencién el Decano Quadri, sefialé que el Consejo debié

haber conocido y aprobado los criterios que se utilizaron en las

auditorfas académicas, ello como una cuestion de principios; que su

Facultad se ha sentido castigada, ya que adoptaron la medida

precautoria de restringir el gasto al maximo, durante este afo, después

de la centralizacién del 50% de los ahorros, pero ello, en definitiva no

tuvo ningun efecto positivo para su unidad; que le preocupa la

centralizacién en el manejo futuro de la planta, por cuanto la modalidad

de descentralizacién que habia operado hasta ahora, les permitié

desarrollarse sin problemas, en basea la libre creatividad de los
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académicos e investigadores de su unidad académica; se pregunté si el

mal uso de los Fondos de Ahorro por algunas Facultades no habria sido

ja causa que habia originado estas medidas?. Planted, por ultimo, el

problema de la credibilidad y desconfianza que plantean este tipo de

propuestas al interior de los académicos.

El Decano Mancinelli se refirid también al hecho que el cambio de la

estrategia original producia situaciones de desconfiaza para los

Decanos, que muchas vecesles resultaba dificil explicar ; sefalo que

en el caso de su Facultad se genera un problema bastante complicado,

por cuanto se disponia de varios cargos vacantes, respecto de los

cuales se habia planificado a futuro la posibilidad de contratar a las

personas de mejor nivel para llenarlos, lo que ha quedado detenido;

comenté, al mismo tiempo, las limitaciones que sobrevendran para

seguir finnaciando programas de posgrado y doctorado, al no contar

con los fondos de ahorro. También informo un acuerdo del Consejo de

su unidad, en el sentido de hacer presente que era conveniente, para

acrecentar la confianza de la comunidad académica en estas materias,

que se conocieran y compartieran las consecuencias de estos procesos

en cada una de las Facultades de la Universidad.

El Decano Saavedra también se refirid a los problemas de

descentraliizacién y al aumento de los tramites de caracter burocratico,__

que implican la propuesta, en circunstancias que las Facultades

necesitaban una mayorflexibilizacién en la gestion académica; afadié

que la Universidad podia mantener perfectamente los equilibrios y los

resguardos con un manejo auténomo, flexible y con un grado

importante de confianza; también insistié que en el caso de su Facultad

la eficiencia habfa sido castigada.

El Decano Schiappacasse. Se refirid a los problemas de la confianza y

de la credibilidad, a la centralizacién de los fondos de ahorro y fondos

especiales y a las dificultades para Hevar adelante actividades

programadas, comenté, que en su opinién, el Decano habia ido

perdiendo jerarquia. Planted una segundareflexién sobre el tema.

4

 



  

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

Decano Larrain . En su intervencién se refirid a dos asuntos: a) la

necesidad de considerar , de algun modo,el tema dela “calidad o de la

productividad” dentro de los criterios con los cuales, en el futuro se siga

considerando y evaluando el proceso continuo de fijaci6n de plantas

(cuya duracién esta estimada en 3 afios); y b) que se establezcan

mecanismos que permitan una gestién agil e independiente en las

contrataciones de personal académico por parte de las Facultades

(manejo de la planta académica), sin tener que enfrentar las dificultades

de numerosas decisiones que hicieran lenta la provision de las

vacantes.

Decano Carrasco. Serefirid a diversos aspectos generales del tema;

entre otros, la idea de analizar el tema de la administraci6n econémica

de la Universidad; el problema de la centralizacién y sus efectos en

relacién al esfuerzo que han hecho algunas Facultades que por ser

prudentes y tener capacidad de ahorro, resultarian ahora castigadas;

abordé también el tema de la desconfianza que generan estas

situaciones; subrayé que la opinién de los decanos frente al tema era

muy suavizada respecto de la opinion que puedan tener sus

académicos; manifest6, también, que talvez por la naturaleza de la

informacién reunida no habia referencias al tema de las rentas

universitarias; insistié que el tema importante era el de la calidad de la

docencia.

Decano Figueroa. También insisitio en el topico de la calidad

académica; mencion6 el hecho que en su Facultad en estos ultimos tres

afios, habia aumentado la investigaciOn, y generando programas de

posgrado bastantes significativos, tanto en cantidad cuanto en calidad;

enfatizé que las contrataciones en su Facultad, en el ultimo tiempo,

habifan recaido en personas con grados académicos y con experiencia

en investigacién; por otro lado, se refirid a las propuestas para definir y

determinarla planta 6ptima de su Facultad. Manifesto su acuerdo conla

idea que las plantas académicas sean manejadas en forma agil e

independiente porlas Facultades;ratific6 la idea de contar con fondos

operacionales reales y adecuados - considerando que se centralizan

los fondos de ahorro- que permitan desarrollar las actividades
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programadas; en el caso de su unidad, mencioné programas de becas

para doctorados y ayudantes, apoyo a profesores que obtienen grados

académicos,etc.

El Sr. Rector, una vez quefinalizaron las intervenciones, formulé ciertos

alcances y precisiones en relacién a algunas materias que fueron

objeto del debate.

Respecto del tema de la CREDIBILIDAD. Sefaléd que el tdpico de la

sobredotacién de personal y las cuestiones de caracter financiero y

manejo presupuestario eran elementos que permanentemente habian

sido informados en el Consejo y,asimismo, a la comunidad universitaria.

Record6 que ya en julio de 1992 presenté un diagndstico en el Consejo

enfatizando el problema de sobredotacién. Asimismo, aludié a la

informaci6n constante que se ha entregado a través de “Panorama”,

tanto por él mismo como porla Vicerrectoria de As.Econ. y Adm. En el

mismo sentido, se refirid, al informe general anual sobre marcha de la

institucién, su situacién financiera y manejo presupuestario que cada

afio expone ante todo el personal.

Sintetiz6, por tanto, que no se estaba en presencia de antecedentes que

no conocia el Consejo ni los integrantes de la comunidad universitaria.

Afiadié que no se trataba de sorprendera nadie.

A su juicio, habria verdaderamente FALTA DE CREDIBILIDAD enlas

autoridades universitarias y sus cuerpos colegiados, si después de

ponerse en evidencia estos problemas y sus fundamentos, éstas

cayeran enla inaccién sin hacer nada . Porotro lado, puntualizo quela

razén inmediata de este PROCESOnoerala situacion fianciera de la

Universidad. Ratificd que esta era dificil pero estaba controlada.

Resalté que lo que si preocupab¥etdesarrollo futuro de la Universidad,

que se veia comprometido y obligaba a ser mas cuidadosos. En ese

orden de ideasVera responsable ni se tenia credibilidad si disponiendo

de todos estos indicadores y sefales, no se impulsaban las medidas

correctivas correspondientes.

16



 

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

En lo tocante a la DESCENTRALIZACION: remarcé que no se pretendia

descentralizar ni asfixiar las Facultades en sus tareas que son propias,

ni tampoco afectar la generacién de RECURSOS PROPIOSdeellas,

que no se trata de intervenir en la capacidad para generar ingresos y

administrarlios auténomamente en el marco de la reglamentacion

vigente.

En su opinién, la descentralizaci6n no consiste simplemente en el

manejo de fondos de ahorro y fondos especiales por parte de las

Facultades. Recordd el origen de dichos fondos, producto de un

proceso de racionalizacioén de plantas en que, voluntariamente, se retiro

de la Universidad un ndmero importante de personas, no en base a

indicadores académicos sino por motivos de orden financiero, con el

compromiso que las plantas las manejarian las Facultades, de modo

que sf generaban ahorros, es decir, si no ocupaban ciertas vacantes

podian disponer de esos recursos en el desarrollo de su propia gestion.

Atendido que el proceso referido no se hizo en base a parametros

académicos hubo necesidad de contratar a profesores, mediante

contratos a plazo fijo, para cumplir las tareas docentes, situacion que

debié regularizarse mas adelante, como es de conocimiento de los

Consejeros. Remarcd que en algunos casos, lamentablemente, no se

habia hecho buen uso del manejo auténomode las plantas; asi, ocurri6

con la creacién de cargos a partir de la divisién de otros, para después

insistir en el aumento de jornadas, originandose situaciones negativas

con expansionesartificiales en las plantas.

A lo anterior, se ha agregado el enorme esfuerzos institucional para

incrementar los PRESUPUESTOS DE REMUNERACIONESlo que ha

redundado en un incremento de dichos Fondos de Ahorro, en

porcentajes que siempre han estado por encima de los Presupuestos

Operacionales.
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  El Sr. Rector reiteré en que entendfa la descentralizaci6n como un

mecanismo gue mejora la GESTION ACADEMICA; afadié que,

naturalmente, compartia el principio que todo lo financiero y

administrativo tenia un caracter instrumental destinado a cooperar en

una buena gesti6n académica.

 

A su juicio, existia una estimacién exagerada del rol que se le asignaba

a estos Fondos dentro del FUNCIONAMIENTO NORMAL DE LAS

FACULTDES.

Desde otro punto de vista, recalcd que la centralizacién de los Fondos

de Ahorro traeria aparejada una distribucién mas equitativa de los

recursos para Carrera Académica y asignaciones de mérito.

Insistié que, al mismo tiempo, se dispondran los arbitrios econdémicos a

las Facultades para suplementar los Presupuestos Operacionales, a

objeto que puedan sostenersusniveles de actividad académica.

En concordancia con estas ideas esta en estudio un proyecto de

modificaciones del Reglamento de Personal, orientado, principalmente,

a asegurar evaluaciones rigurosas que posibiliten darle a la Carrera

Académica un caracter automatico, liberando, en gran parte, a las

comisiones de contratacién de la dificil tarea de discriminar entre

personas que aparecen evaluadas de una manerasimilar.

Concluy6, finalmente, que el debate habia sido muy util, acrecentando

su conviccién en el sentido que se estaba actuando en la direccién

correcta.

A objeto de perfeccionarla propuesta y considerando que no estaban

finalizados los estudios de plantagde todaslas Facultades, el Sr. Rector

anuncié que la presentacion de las proposiciones de plantas, prevista

para la reunién de Directorio del 27 de septiembre, se pospondra para

el 7 de noviembre. Aclaré que ello no implicaba reabrir el proceso en

aquellas unidades en que se habia llegado a puntos de acuerdo.
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Que este perfeccionamiento decia relacién, exclusivamente, con la idea

de compatibilizar el mecanismo de centralizaci6n de financiamiento de

las plantas con un grado de autonomia en la gesti6n y manejo de éstas,

por las Facultades.

De este modo, en la provisién de cargos vacantes, las Facultades

contaran con herramientas que les permita, en forma Agil y oportuna,la

satisfaccién de sus necesidades académicas. Invité a los Decanos a

hacer sugerencias sobre puntos especificos que perfeccionen estos

mecanismos. Manifest6 que en una préxima reunién se traera el

proyecto de acuerdo que se esta preparando para ser llevado al

Directorio.

El Sr. Rector manifesté que no compartia la aprensi6n del Decano

Schiappacasse. Subray6 que él no crefa que hubiere perdido majestad

e importancia el cargo de Decano por el contrario, ser Decano,

implicaba un reconocimiento significativo de un liderazgo académico

fuerte y comprometido con el desarrollo de programas académicos de

su respectiva Facultad.; que él asi lo habia entendido y que su

responsabilidad comoRector, era acompafarlos y apoyarlos en el

cumplimiento de esa misi6n, sin perjuicio de su propia responsabilidad

en la conduccién general del trabajo académico de la Universidad.

TERCER PUNTO: PROYECTO DE REFORMA DEL REGLAMENTO DE

DOCENCIA DE PREGRADO. PRESENTACION GENERAL.

Se pospuso para la proxima reunion (se distribuy6 proyecto que modifica el

Art. 26 del Reglamento de Docencia de Pregrado).

CUARTO PUNTO: CUPOS Y REQUISITOS DE INGRESO 1997.

El Vicerrector informé que en esta materia se habia trabajado con las

Facultades y la Direccién de Asuntos Estudiantiles (DARAE).

Acoto que para 1997 no se consideran sobrecupos.
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Previa informacion del Vicerrector se adoptaron los siguientes acuerdos:

SE MANTIENENlos cupos, requisitos y ponderaciones del ano pasado,

en 42 carreras.

MODIFICACIONES:

A. Carrera de Licenciatura en Artes Plasticas

Aumenta cupo de 15 a 20 alumnos

B. Carrera de Licenciatura en Fisica

Se mantiene puntaje minimo de ingreso: 500 puntos. (Se desestimo

aumento propuesto a 550 puntos).

C. Carrera de Psicologia

Se analizé propuesta que aumentaba de 640 a 660 puntos el puntaje

para la prueba especial que se exige en esa carrera. Se delego en el

Vicedecano, la Decano de la Fac. de Cs. Sociales y la Directora de

Departamento Psicologia, en bUsqueda de una solucion que garantice,

eso si, una plena ocupacidon de los cupos (37).

D. Carrera de Agronomia

- Se aprueba reemplazar la Prueba de Conocimientos Especificos en

Matematica porla de Biologia.

- Se rechaza la propuesta de subir de 500 a 550 puntos el puntaje

ponderado minimo para postular a la carrera.

E. Carrera de Ciencias Polfticas y Administrativas

Se rechaza incorporacion como requisito la Prueba de Conocimientos

Especificos en Matematica (Se mantienen los requisitos y

ponderaciones preexistentes).

F. Carrera de Medicina Veterinaria.

Se aprueba cambio en las ponderaciones: la Prueba de Conocimientos

Especificos en Biologia que tenfa un 15% disminuye a un 10%; se

incrementa de 45% a 50%la P.A.A. Matematica.
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G. Carrera Ingenieria Matematica.

Se aprueba cambio en la ponderacién de la Prueba de Conocimientos

Especificos en Matematica: aumenta de un 20% a un 25%; se disminuye

de 40% a un 35% la ponderacidén de la P.A.A.Matematica.

H. Carrera de Periodismo.

Se aprueba el cambio en la ponderacién de la Prueba de

Conocimientos Especificos en Ciencias Sociales: se aumenta de un

10% a un 20%: se aumenta la ponderacién de la P.A.A. Verbal, de un

20% a un 30%; y disminuye la P.A.A. Matematica de un 40% a un 20%.

|. Carrera de Sociologia

En las ponderaciones: la Prueba Especifica de Ciencias Sociales

disminuye de un 15% a un 10%; el promedio de notas disminuye de un

25% a un 20%: la P..A..A. Verbal disminuye de un 25% a un 20%;

y

la

P.A.A. Matematica, aumenta de un 25% a un 40%.

Respecto de la proposicién en el sentido de disminuir los cupos de 50 a

40 alumnos, se delegé en el Vicerrector, la Decano de la Fac. de Cs.

Sociales y el Director del Departamento de Sociologia, facultades para

resolver sobre esta proposicién en base a la idea que el Consejo estima

conveniente mantener los cupos del afio pasado.

J. Carrera de Ingenieria Agricola

Se desestimé la propuesta que elevaba el puntaje ponderado minimo

de postulacién de 500 a 600 puntos.

K. Carrera de Educacién Diferencial (Unidad Acad.Los Angeles)

Se rechazé la proposici6én de un cupo adicional de 25 alumnos.

Asimismo, se desestimo una proposicidn del Director de la Unid. Acad.

Los Angeles para considerar una bonificacién especial del 10% a los

postulantes provenientes de la regién del Bio Bio.

Se precisé que la carrera de Educacién Diferencial en Los Angeles

estaba incluida dentro de las “carreras de ta infancia” que ofrecen la

posibilidad de optar a dos titulos: Educacién Basica y/o Educacién

Parvularia y/o Educacién Diferencial.
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Respecto de estas carreras se APROBO,en forma excepcional, rebajar
el puntaje minimo ponderado de postulacién de 500 a 450 puntos.

Se ACORDO encomendara la Direccién de Asuntos Estudiantiles la

elaboracion de un informe, al término del proceso de admisién, acerca

* del impacto que generan este tipo de cambios en las distintas carreras,

con el objeto de disponer de un antecedente de esetipo para el andlisis

del proceso de admisién del préximo afio.

QUINTO PUNTO: VARIOS

No se registraron intervenciones.

Se levanto la sesi6n a las 14.35 horas.

         

 

CARLOS ALVA
SECRETARIO GENERAL
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